

grand nombre d'auditeurs, la doctrine monstrueuse qui fait de l'homme un cousin du singe, un être sans âme. Tout à coup, tirant un rideau qui cachait un affreux orang-outang empaillé, il étendit la main vers la bête et s'écria d'une voix tonnante : "Si quelqu'un ici reconnaît ce vieux gentleman pour son grand-père, qu'il se lève ! Quant à moi, je n'en veux pas !" Tout le monde partit d'un grand éclat de rire et le matérialisme ne trouva dans cette enceinte aucun partisan.

L'Encyclopédie de Berthelot en Cie

Cette encyclopédie n'aura quand elle sera terminée, que les deux tiers environ de l'étendue de celle de Larousse. De même le dictionnaire des dictionnaires par Mgr Guérin n'a guère qu'un cinquième de l'étendue de Larousse. Il n'est donc pas assez complet, bien qu'il ne laisse rien à désirer au point de vue catholique. Par conséquent, la publication d'une encyclopédie, complète, vraie et catholique, est encore à venir.

Tout ce que l'on peut dire de l'encyclopédie de Berthelot, c'est qu'elle est moins mauvaise que celle de Larousse. Sa neutralité et le septicisme la rendent dangereuse, comme nous allons le démontrer par quelques citations.

1. *Sur Dieu*. — "Si le problème de l'existence de Dieu est insoluble faute d'un principe rationnel pour le résoudre, si l'idée même de Dieu, que l'esprit humain se forge, soutient difficilement l'épreuve de la critique . . . pour lui (l'homme) le problème se pose toujours . . ."

2. *Sur l'athéisme*. — "Selon la conception de Dieu contre laquelle il s'inscrivit en faux, l'athéisme change radicalement de nature et doit être jugé diversement. Pour pouvoir dire avec certitude qu'un système est athée, il ne faudrait rien moins qu'être fixé sur la nature de Dieu, c'est-à-dire sur le dernier secret des choses. Tout penseur original n'est-il pas athée pour quelqu'un ?

"C'est donc à bon droit que les philosophes tendent à rayer de leur vocabulaire une épithète dont on a tant abusé . . ."

H. MARION.

3. *Sur le Coran*. — "La morale qui se dégage du Coran est des plus pures . . . Le Coran recommande, somme toute, tout ce